

GLOSAS PARLAMENTARIAS

El debate político suscitado en el Parlamento por motivo de la declaración ministerial es por demás significativo.

Lerroux pretende vivir del apoyo de Gil Robles y Martínez de Velasco, con los cuales tiene la mayoría. Triste sino el de este hombre que, después de pasarse los años tronando contra la Iglesia y la propiedad, llega a postrarse hoy ante ellos, pidiéndoles sus apoyos. Ni siquiera le queda el valor de llamar a los republicanos, a los pocos o muchos que queden, en defensa de aquella República que habían soñado tantos.

Pero la tragedia es de unas proporciones que no admite contemplaciones, porque la cosa está clara. Rotos los núcleos republicanos con las alianzas electorales de Lerroux y las derechas, éstas tienen hoy mayoría, y como no tienen valor para tomar el Poder ahora, ponen al señor Lerroux, sosteniéndole con sus votos, para que les sirva a ellos; y cuando se haya gastado y estén dentro de la fortaleza, volarla en cien mil pedazos, con todos nosotros dentro. Esos son sus designios, pudiendo aportar como detalle un hecho característico de esta mayoría que apoya a Lerroux, sin llamarse republicana.

Fué en el fragor de este debate, cuando los monárquicos injuriaban a Prieto y éste se volvía valiente sosteniendo sus ataques a la odiosa Dictadura, al levantarse el hijo de Primo de Rivera retando a nuestra minoría, en recuerdo de una memoria que si, como padre es respetable, como político y dictador, nosotros, perseguidos de él, le execramos y le maldicimos.

Bastó, repetimos, recordar al dictador para que esa mayoría que vota a Lerroux se levantara como fiera sedienta, aplaudiendo a los dictadores y amenazando violenta nuestros cuadros que, alentados por la fe y la hora de España, contestábamos a esa avalancha, ofreciendo nuestros puños y nuestra vida, vibrando en nuestros corazones un solo grito: ¡Viva la revolución!

¡Scenta socialistas y un comunista, contra doscientos monárquicos y dictadores! ¡Qué dura y qué repugnante es así la pelea en un Parlamento como éste! Pero eso no supone nada si en la calle responden los nuestros, cuando sea nuestra hora.

¿Qué importa entonces la derrota en el Parlamento? Esa derrota será siempre una victoria, si la aguantamos valientes, sin temor al número de ellos, y menos a sus amenazas, a las que debemos contestar con lo que tengamos y como podamos; en el Parlamento, sin agachar la cabeza, porque quienes tienen limpia su honra, no tienen por qué inclinarse ni ante el propio verdugo.

El comunista, insultándonos, se encontraba en esta sesión bajo el amparo y defensa de sesenta socialistas, que formaban ante él el cuadro para impedir la chacota, la burla y el atropello de los doscientos monárquicos.

Contra la canalla que deshonra a los socialistas, comprando y pagando a los criminales que vuelan el ferrocarril, ocupado por tanto inocente.

Contra la canalla que quiere darnos el trazo del Hitler mussoliniano, se alza ya en estrecho abrazo la inteligencia y la solidaridad de todos los hombres buenos, de este tirpe revolucionaria.

Contra esos doscientos diputados monárquicos y dictadores, que habían de defender

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

La Juventud socialista y el órgano de su Partido

Con motivo de las frecuentes regidas y persecuciones que sufre el órgano del Partido, "El Socialista", se recuerda a todos los afiliados el deber que tienen sobre el cumplimiento recaído en la última asamblea, cual es el de aportar todos los afiliados su ayuda a la suscripción iniciada por "El Socialista".

Se recuerda al mismo tiempo que la Juventud Socialista es el organismo encargado de recaudar estos fondos, destinados al fin que se señala.

EL COMITE

der al obrero, cuando tanto le maltratan, se alza la organización auténtica de los trabajadores, y contra todos esos dictadores que ofrecen sus votos a Lerroux, para que éste les abra el paso, nos ponemos todos en pie, para actuar todos juntos en una sola finalidad. ¡En aplastarlos a todos!

¡Vigilantes y en guardia!—ha dicho Indalecio Prieto—. ¡Cuando quieran, respondemos nosotros!

BRUNO ALONSO

Ha marchado el gobernador

Esta mañana y por haber perdido el rápido ha marchado a la capital de la República, por carretera, el gobernador dimisionario don Teófilo Sevilla que durante algunos meses ha dirigido el mando de la provincia.

Ayer obsequió delicadamente a los informadores de la prensa local, no pudiendo hallarnos entre ellos, a pesar de la invitación cordial, por abrumarnos el trabajo precisamente a la hora del lunch. La esposa del señor Sevilla hizo los honores con exquisita atención que agradecieron nuestros compañeros en la prensa.

Desde estas columnas ya le dimos la despedida y el justo elogio a su gestión. Lleve buen viaje y deseamos que purificada la República pueda volver a ser gobernada con la competencia y pericia que ha demostrado.

Esperamos al sustituto, señor Campomanes, que tendrá que estudiar los problemas locales y que cuando los conozca y la solución sea próxima, vendrá un cambio de Gobierno y con ello el consabido cese. Así tenemos los montañeses, como los alicantinos, que renunciar a las prontas soluciones de los conflictos.

EL VALOR DE UNA COLABORACION

En el mes de agosto del año 1932, horas después de haber sido vencida la sublevación iniciada por los enemigos de la República, escribimos un artículo que tiene en los momentos presentes indiscutible actualidad, por que confirma plenamente nuestros vaticinios de entonces y nuestras afirmaciones claras y contundentes hechas en contra de los enemigos de España y de la Democracia. Escribimos entonces lo siguiente:

“Escribimos estas líneas—vencidos ya los primeros instantes de dolor íntimo producidos por la gravedad del ataque a la República—con la serenidad del hombre que sabe perfectamente el valor de sus palabras.

Queremos, libres de todo prejuicio y de toda pasión, decir a los hombres que asumen en estos momentos históricos la dirección de la cosa pública el pensamiento de los trabajadores enrolados en nuestras banderas, para que no puedan nunca ignorar la razón de nuestros actos.

Desde el instante mismo en que se inició en España la gestación gloriosa del hecho revolucionario para derribar el régimen monárquico, dimos a la noble causa que este hecho representaba en el valor colectivo de nuestra organización.

Ciudadanos antes que obreros profesionales, sentíamos en lo más hondo de nuestra personalidad la ofensa que representaba para España la permanencia en el Poder de una dictadura miserable, seguida de un cortejo de fariseos, que destruían, al amparo de la fuerza, la sensibilidad suprema del pueblo español.

Y al triunfar la República, nada pedimos en beneficio personal. Que de ello para los pobres ranchos, que van siempre tras del señor, en espera del botín. Pedimos solamente que el nuevo régimen fuera para el pueblo la iniciación de una política que, “con la ley en alto”, obligase a todos los que hicieron granjería de su poder a respetar los derechos inviolables del que trabaja.

Desde estas columnas hemos instado muchas veces a los hombres representativos del Poder público para que con la fuerza moral que la ley les concede acabaran para siempre con el proceder inadmisibles de los elementos reaccionarios de nuestro país.

MICROFONO

El señor Royo Villanova dice que piensa presentar un proyecto a las Cortes, pidiendo la amnistía; pero sólo para los presos de agosto, por considerar que son delitos políticos los cometidos por aquellos benditos alfonsinos, y no para los anarquistas de la última intentona, porque el señor Royo dice que estos hombres están incurridos en delitos comunes.

Hay cosas que levantan al espíritu más flemático. El movimiento pasado no ha sido aplaudido por nosotros; pero hemos removido sus sedimentos, que es la injusticia social en que vivimos, y hemos de protestar de que a los desgraciados que yacen en las cárceles condenados por los Tribunales de Urgencia se les dé un trato desigual a aquellos que embarcaron a pobres soldados en una loca aventura, para que perecieran de la forma más trágica que darse puede.

¿Qué es lo que se intenta? ¿Qué proyectos macabros son los que están en las mentes de quienes nos intentan gobernar?

Se ha disuelto la Comisión que entendía en las responsabilidades por el asesinato de los mártires Galán y García Hernández. En vano dos mujeres que sufren la pérdida de dos seres queridos piden la clemencia de una justicia, dentro de una República, por la que lucharon los héroes de Jaca. La voz de estas mujeres se ha perdido en el área parlamentaria, mientras la caverna rugía por lo de Casas Viejas, achacable criminalmente a los ministros socialistas, que no estaban en Gobernación.

El ex general Sanjurjo continúa en Santoña

En contra de lo que se suponía, de que en la mañana de hoy el ex general Sanjurjo abandonaría el penal de Santoña para ser trasladado a otra cárcel de la Península, se ha visto dementido, pues en la mañana de hoy continuaba el señor Sanjurjo ocupando la misma celda que le fué designada al ingresar en aquel establecimiento penitenciario.

Como día de visitas, el señor Sanjurjo

Y ahora se quiere hacer ver al país que lo de agosto fué un acto de patriotismo, mientras que el último movimiento de la C. N. T. ha sido la manifestación de una hoxja salvaje, que no llevaba más que el deseo de barbarie y destrucción; la manifestación de una partida de gente presidiable, como deja entrever el serafico Royo Villanova.

Nada de eso; los anarquistas estarán equivocados; los anarquistas usarán de procedimientos que repugna la opinión; pero, como los de agosto, como los promotores de otros movimientos, llevan un fondo de dolor, un deseo de mejoramiento social, un sentido económico-político, que siempre no se tiene la tranquilidad o el acierto de manifestar en forma pacifista. Si los de agosto derramaron sangre inocente, sangre de pobres soldados engañados, y merecen la piedad de una amnistía, también la merecen los últimos encartados, que, como los de agosto, han sufrido deportaciones y persecuciones. No está España, ni la opinión española, para soportar tratos de favor. Todos tenemos la culpa del estado actual del país, y a la hora de la verdad, ésta debe ser bien recibida, magnánima, amplia, sin privilegios, pues a la hora de perder, aquellos y éstos fueron cegados en un romanticismo del ideal. Aquellos querían hundir la República; éstos intentaban socializarla. Si todos, intrínsecamente, iban en contra de la República, el trato debe ser exacto. Amnistía para todos, o para nadie.

recibió en El Dueso la visita de sus familiares y de otras personas, y por conversaciones recogidas entre las personas que habían visitado al ex general, parece que es propósito del Gobierno trasladarle a otro establecimiento penitenciario, pero que por ahora no ha sido aún designado, ignorándose por tanto en que fecha se verificará el traslado que se supone.

ESTAMPAS CARCELARIAS

TIMOS

Día festivo, día alegre ha sido para los presos del patio. La carcajada se desprende de los labios de unos que forman compacto grupo que comenta jocosamente la visita recibida.

No podemos detallar el cuadro para no estropear los “negocios” que preparan con qué atender a las necesidades. Recogemos solo débilmente la escena, porque seríamos prolijos en los relatos.

Información del Gobierno civil

En nuestra visita diaria al edificio de la calle de Castelar, nos encontramos con que no había pasado por el Gobierno civil ninguna visita que mereciera el honor de ser recogida por al Prensa.

Como se sabe, en el de hoy ha abandonado el mando de la provincia don Teófilo Sevilla.

Se ha encargado mientras llega el nuevo gobernador nombrado por el Gobierno Lerroux, de la regencia del gobierno, el secretario general señor Vázquez Garnica, quien nos dijo, como siempre que existen estados de interinidad, que la gente se abstiene de visitar el despacho del gobernador en busca de soluciones a los diferentes problemas.

No se nos dijo con certeza la fecha de llegada del señor Campomanes, nuevo gobernador, aunque se supone que no se hará esperar y habrá de tomar posesión en breve.

La fiesta ha corrido a cargo de una dama que tiene la vanidad de hacer “obras de caridad”. La conoce sobradamente Santander. Otro día corre a cargo de un espigado sacerdote que cumple el encargo de entregar diez pesetas al más “salao” de todos ellos. Todos nos asombramos cuando estas visitas tan encopetadas llegan a la prisión para visitar al más pillo de los detenidos.

Un memorial, una simple carta enumeradora de arrepenimientos, de creencias en el religión, de buenas personas, ha bastado para que la presencia de doña Emerenciana Cayoso de los Cobos y Paraqué de los Miralles se persone en la prisión persiguiendo arrancar un alma al diablo. Un poco más de conversación y quien pasa a manos del diablo es doña Emerenciana. ¡Por nuestra salud!

El sarredote ha entregado 10 pesetas al preso; doña Emerenciana no ha entregado nada más que palabras, y una promesa de colocarle para cuando cumpla; si acaso, si acaso, una camiseta, que media hora después la ha vendido por sesenta céntimos a otro de la brigada. En el caso de la visita última ha hablado al preso solamente de Dios y de su santísima madre; de ahí la risotada nuestra al oír la frase gráfica que oímos, hacia doña Emerenciana. ¡Choca, compañero de prisión!

Ha cambiado la decoración. El estafado es el preso. Don Ignacio de Quirós y F. de Córdoba va a entregar a los presos cien pesetas en nombre de un señor que deposita su confianza en don Ignacio. Tan modesto es, que no quiere que salga ni su obra ni su nombre en los periódicos. Las obras buenas deben permanecer en el anonimato. De ninguna de las maneras consiguen que les autorice a dar el nombre.

Por una casualidad nos enteramos que a don Ignacio le habían dado órdenes para que entregara a los presos el día de Nochevieja 250 pesetas. Nos explicamos la modestia.

A las diez de la mañana conversa un preso con determinada persona. Le propone la libertad que habrá de dársele esta tarde, lo más tarde mañana; pero necesita para lograrlo doscientas pesetas. El preso, que es un bribón y sabe latín, dice que no tiene; pero...

La visita se repite una hora más tarde. Para conseguir la libertad, sólo exigen 125 pesetas. El bribón, ya se acerca en lo que da por su libertad a lo que le piden.

Trato hecho. A las once y media se hace la tercera visita. Se ha convenido en 75 pesetas. El preso, que al ingresar ha dado palabra a los empleados de no tener dinero, ha sabido sacar un billete de cincuenta pesetas y otro de 25 de un bolsillo misterioso, que ha burlado las acechanzas de los demás compañeros, que tienen un olfato exquisito para descubrir guardias monetarias y “birlarlas”.

También por casualidad nos enteramos en qué consistía la libertad. Para los presos y los periodistas, la casualidad es su mejor fuente informativa. La libertad del preso aludido la había decretado la Audiencia el día anterior, porque era de justicia.

La caridad cristiana y la incomunicación, son factores donde el preso sirve para el timo o donde se vale para timar. Otro día contaremos sin literatura alguna y con la “reserva” impuesta a nuestra situación de hoy, cosillas de puertas para dentro, que amenazan la estancia en la fonda que la justicia nos ofrece.

En la cárcel es donde menos se sufre y donde el Código penal acierta menos a interpretar al legislador. Ni Nochebuena ni la fiesta del Cordero Pascual influye en nuestro ánimo.

L. MALUMBRES
Cárcel provincial de Santander.

Federación Obrera Montañesa

Habiendo vencido el plazo en el que las Secciones debieran hacer efectiva la cantidad correspondiente a la primera entrega de lo asignado a cada federado para la construcción de la nueva Casa del Pueblo, ponemos en su conocimiento que se apresuren a hacerla efectiva a la mayor brevedad, para no demorar la iniciación de los trabajos; y ser necesario cumplimentar el plan financiero tal como está aprobado.—La Comisión ejecutiva.

A sus clientes y favorecedores



IMPERMEABLES
«EL MIRLO»

les felicita las Pascuas y les desea próspero AÑO NUEVO

otros quienes, conociendo la maldad innata de nuestros adversarios, decimos que es preferible apartar como sea el cáncer que trata de roer la vida del país antes que ver el suelo que nos vió nacer dominado y dolido por sus más crueles adversarios.

No nos falta en estos instantes serenidad para dominarnos. Lo hemos demostrado conteniendo con la palabra los impulsos de la justicia popular. Y si, como suponemos—con sobrada razón—, el Gobierno hace cumplir y aplica la ley, aquí está la organización para secundar todas las iniciativas y toda labor que el Poder público estime necesario aplicar al cuerpo vivo de España.

Pero si alguien intentase falsear el sentimiento popular y negar para los poderosos gravedad a su delito ¡ah! entonces que no se diga que hemos atropellado, ni que nuestra conducta es atentatoria al espíritu de la ley, porque no habrá en la acción colectiva del pueblo más que un solo motivo y una sola aspiración: defender a España, y con ella, a la República establecida.”

Han pasado unos meses no más desde que lanzamos al aire los clarines de nuestra palabra en contra de quienes trataban de herirnos a traición y cobardemente.

Quienes creyeron observar en nuestras palabras un sentido de pasión y de violencia, comprenderán hoy lo justo de nuestra aseveración al juzgar aquella intentona monárquica y al señalar a la vez los cómplices indirectos de tamaña felonía.

Cumplimos entonces con la modestia de nuestra personalidad el deber que las circunstancias nos señalaba. Denunciamos los hechos y señalamos a los culpables.

No se quiso por un sentido humano de respeto—que compartimos— llegar más allá. Se creyó posible en una rectificación severa y justa del adversario. No ha sido así. De nuevo existe peligro para afianzar nuestras libertades.

Mediten todos cuantos sientan por encima de toda pasión personal el cariño a la República que el pueblo proclamó; si vale la pena, conságrese plenamente a su defensa.

Nosotros declaramos firmemente que sí.

Pascual Tomás
Madrid.

CINEMA DEPORTIVO

Como no todo han de ser censuras, y a nosotros nos gusta mucho más hacer elogios, vamos a cerrar los comentarios que nos ha sugerido el macho del domingo pasado en la capital del territorio de la Generalitat...

Por eso, sin duda, no guardaron las debidas consideraciones "al Chato", lo que no deja de ser un descuido imperdonable. Tan imperdonable como el "Chato", en esa tarde, además de enseñar sus narices a los espectadores, no se acordó, por lo visto, de enseñarles también sus facultades de goleador.

Ya ven ustedes el sinúmero de consecuencias de verdadera transcendencia que ha dado de sí el famoso partidito de las Cortes, sin contar la más transcendental para nosotros: la de haber quedado en nuestras manos el farolillo rojo.

Y ya ven ustedes también lo mucho que tienen que agradecer tanto Ventolrá como Severiano Goiburru, reconquistadores del crédito perdido cerca de los deportistas catalanes, a nuestro mister Galloway. Es muy posible que sin su intervención, aun no hubiera encontrado el Barcelona su equipo definitivo.

Consolémonos, sin embargo, pensando que no todo son negruras para nosotros. A través de ellas, nos sorprende, como una promesa ilusionadora, el pronóstico a que antes nos hemos referido. Ved lo que dice el cronista.

"No queremos poner fin a estas líneas sin decir que uno de los jugadores que mejor impresión nos causaron en este encuentro fué Artache, el delantero centro racinguista, que se nos antoja uno de los grandes futuros ases del ataque español.

Tiene el instinto de la colocación y dispara con facilidad y dureza. Es, además, valiente y tiene estatura y complexión magníficas para ocupar el eje de un quinteto.

Está todavía muy verde... Pero es de los pocos que, nos parece, han de madurar completamente."

Por si acaso acierta el redactor de "El Diluvio", no divulguen ustedes demasiado su pronóstico. No quisiéramos que llegara a oídos de la oficina de colocaciones del Madrid F. C.

Al órgano oficial del Athletic bilbaíno, parece haberle disgustado lo que dice de su equipo favorito la Prensa donostiarra después del partido en que tan poco gloriosamente naufragó el campeón vizcaíno.

Ni siquiera le sirve de accidental consuelo la circunstancia, tan aireada siempre, de que los vencedores son vascos también.

"Hemos leído —dice el aludido periódico— cosas como para pensar que el equipo de Bilbao está hecho con once pobres mentecatos; sin embargo, sabemos que a juicio de autoridad de mister Lowe, entrenador del Donostia, el Athletic continúa siendo grande por tener grandes interiores."

De manera que gracias al señor Lowe, queda todo el mundo contento. Los donostiarra con su triunfo, y los bilbaínos con el juicio del entrenador contrario y con sus interiores.

Los únicos que acaso no queden bien parados, serán los cronistas deportivos de San Sebastián, que tuvieron la candidez de creer que, jugando el Athletic, se podían decir las cosas como se dicen cuando juegan los demás equipos: sin mirar a las narices de los equipier, sino al juego realizado.

TEATROS, CINES Y VARIETES

TEATRO PEREDA.—"Luces del Bósforo"

A satisfacción del numeroso público que asistió anoche a las funciones del Pereda, se estrenó en este teatro la interesante comedia musical "Luces del Bósforo", interpretada por Gustav Froelich, Chistianne Gantoff y Camille Nodovna.

El argumento de "Luces del Bósforo", entretenido y original; la inspirada partitura y la esmerada dirección a cargo de Von Bolvary; la interpretación acertada de los protagonistas, hicieron, como dijimos anteriormente, que la película estrenada fuese acogida satisfactoriamente por el público.

COLISEVM.—"Un ladrón en la alcoba"

Ayer fué exhibida la versión en castellano de esta interesante producción de Lubitsch, cuyo estreno anteaer, en la copia original en inglés, fué tan favorablemente acogido.

En la copia en castellano, si bien se presentan mejor a la comprensión de los

espectadores muchas de las escenas del "film", adolece del defecto de siempre en las películas por "dobles". Sin embargo, en "Un ladrón en la alcoba", este defecto se deja notar menos, debido a la perfecta sincronización.

KURSAAL "LA TIERRUCA"

En las funciones de anoche se despidieron del público del Kursaal la bella y original canzonetista Coral Conde y la simpática pareja de canto y baile Hermanas Revoltosas, que durante dos semanas han actuado en este centro de atracciones.

El trabajo de las artistas que se despidieron fué premiado por el público con insistentes aplausos, viéndose obligadas a repetir varios de los números que presentaron.

CAMPOS DE SPORT Tolosa-Cultural Mañana, a las tres

Habilidades edilicias

Nuestro querido colega "El Cantábrico", en sus Notas Locales, nos habla de la situación difícil y peligrosa que va a atravesar el Ayuntamiento por hallarse la minoría monárquica dueña de las llaves edilicias por ser la minoría más numerosa.

El rumor que recoge el compañero informador, ha tiempo pudimos verle al examinar al marcha de nuestro Ayuntamiento, y hoy no nos extraña nada de cuanto pueda ocurrir, solo esperamos que la minoría socialista sea la única que salve su dignidad en el cumplimiento del mandato que les confió el pueblo el 12 de abril.

Las derechas y los cándidos ciudadanos que en época republicana decían que al Ayuntamiento no se iba a hacer política, esperamos ver que nos dicen ahora de la política que hacen los monárquicos aprovechándose de su mayoría. A nosotros no nos preocupa lo que pretendan hacer.

Trabajadores, vigila la conducta del Ayuntamiento

Los monárquicos hacen obstrucción a los presupuestos no asistiendo

Nos hemos entrevistado con un compañero de la minoría socialista, y nos dice que es un caso de burla, que puede darse por la falta de energía del alcalde, que debe imponerse a quien abusando de tener más concejales de los que interesan al pueblo de Santander, pues son casi mayoría, tratan de detener la marcha normal de los nuevos presupuestos.

En el nuevo presupuesto estamos dispuestos a demostrar la razón que nos asistía meses pasados cuando decíamos que los votos de los monárquicos habían originado un aumento anual, por concepto de PERSONAL únicamente, de más de 125.000 pesetas anuales, declarando en propiedad a personal excedente de las plantillas administrativas y que suponen cerca de 50.000 pesetas. Los disparates que han cometido los sedicentes administradores, quieren ocultar ahora prorrogando los presupuestos.

A los nuevos presupuestos van propuestas muy interesantes de la minoría socialista, que por su alto sentido humano creemos hemos de contar con el apoyo de los verdaderos republicanos.

Va una partida de 90.000 pesetas para la creación de nuevas escuelas, sustituyendo a las de la enseñanza religiosa. 25.000 también para creación de más escuelas, pues hay más de 7.000 niños que no pueden asistir a clase.

Pretendemos se consignen 50.000 para creación de Cantinas escolares, que tan buen resultado han dado en la recientemente instaurada y cuya magnífica obra social apreciarían los concejales monárquicos, si vieran la alegría de los niños hambrientos a la hora de la comida. También proponemos un aumento hasta 50.000 pesetas para Colonias escolares. Respecto a la eficacia de esta obra, pueden hablar las madres de los 300 o 400 niños que disfrutaron de esta bella obra republicano-socialista. Hubo resultados sorprendentes en los chicos de las colonias de Soria, etc.

También creemos que el Ayuntamiento debe preocuparse de la situación de los maestros laicos, y proponemos la creación de pensiones a partir de primero de enero. No hay que olvidar que muchos maestros laicos fueron verdaderos mártires, e iniciaron el camino que después había de continuar la República. También debe aumentarse al doble la can-

tidad consignada para socorro al paro forzoso, pues se va agravando el problema y los Ayuntamientos tienen que iniciar una labor en tal sentido, haciéndola además eficaz.

Proponemos el aumento de la subvención a las entidades que realizan una labor cultural y en la que destaca el Ateneo Popular y Cultural Socialista.

También existe una propuesta socialista de consignar cantidad suficiente para iniciar este año el funcionamiento de la casa de baños y duchas, que si sabe explotarse, no significará aumento en los gastos, y la creación de un albergue nocturno con desayuno, para lo cual pedimos 30.000 pesetas, y que remedie el que muchos infelices tengan que dormir en vagones, quicios de puertas, espectáculo terrible que se da en nuestra población durante el invierno y en el que no escasean niños de corta edad.

También proponemos la amortización del personal innecesario, y que aproximadamente serán de veinticinco a treinta cargos.

Además en el capítulo de obras se han introducido cantidades para arreglo de calles y apertura de otras nuevas, continuando la labor iniciada por este Ayuntamiento, y en el que tan activamente ha trabajado don Mariano Lastra, a quien corresponde gran mérito de esta labor.

Ya que los monárquicos y fuerzas vivas se han empeñado en que Santander no se transforme y atienda a los parados mediante el empréstito solicitado, y a lo que se han opuesto al extremo de hacer difícil su consecución, el Ayuntamiento no puede desatender este grave problema del paro, que hace falte el pan en cientos de hogares, y aun cuando para ello tenga que apelar a procedimientos heroicos tiene que, por lo menos, emplear todo su esfuerzo en amortiguarlo.

Que se den una vuelta los concejales monárquicos por los hogares obreros y después vean cómo deben obrar, pues a nadie se le puede pedir respeto, orden y todos esos galimatías burguesas de estómagos repletos cuando falta lo indispensable y ven que sus hijos agonizan lentamente de necesidad.

Trabajadores, alerta con la actuación municipal. Ojo con la conducta de los que regalaban colchones por votos y se niegan a daros trabajo.

DE LA PROVINCIA

Santoña

Al Jurado Mixto

El pasado martes acudió al Jurado Mixto, con objeto de discutir el proyecto de contrato de trabajo que ha de regir para la industria conservera, una comisión de la sección afecta al Centro Obrero de esta villa, titulada "La Unión", compuesta por Josefa Luengo, Matilde Herrera, Casilda Cano, Bernardino Rueda, Miguel Expósito y Pedro Martín, quienes tuvieron que regresar sin haber cumplido su cometido, por no acudir la representación patronal. Mucho nos ha extrañado esta actitud de los fabricantes santantoneses, que se albergan bajo muros de una Asociación que queremos creer blasonada de seriedad.

La reunión ha de celebrarse posiblemente dentro de la próxima semana y esperamos que la nueva citación no ha de ser desatendida.

Enfermo

Desde hace días guarda cama, aquejado de importante dolencia, don Prudencio Fernández, hermano de los contratistas de obras señores Fernández, particulares amigos nuestros.

Afortunadamente el mal va cediendo en intensidad, y hacemos fervientes votos por su total restablecimiento.

Del Censo electoral

La Agrupación Socialista nos ruega recordemos que la inclusión en el Censo electoral ha de verificarse del 13 al 27 del próximo enero. Todo aquél que desee informarse de los trámites a seguir puede acudir a los locales del Centro Obrero (Casa del Pueblo), todos los días, de siete a ocho de la tarde.

Del Municipio

Sesión celebrada el día 20 de diciembre:

Preside don Epifanio Azofra, y asisten los señores Valle, Villarias,

Obreros técnicos

Clases nocturnas de Matemáticas, Mecánica y Delineantes. Económicas GARMENDIA, 12, 3.º, izqda.

Terán, Mendive, Salgado, Piedra y Alonso.

Se leen y aprueban el acta, cuenta de jornales, varias facturas e informe de comisiones. También se da lectura a un telegrama del consejero-delegado del paro, sobre la solicitud del Pósito de Pescadores, en demanda de ingreso en dicha entidad, asunto éste que quedará resuelto favorablemente para el Pósito, posiblemente en la semana entrante.

Se acuerda reorganizar el servicio de Arbitrios, en cuanto a la oficina recaudadora, con el fin de conservarlos. Se hará en lo sucesivo el ingreso de impuestos importantes, como es el de la carne, por decenas, y también se acuerda que no ha de autorizarse ninguna obra o apertura en que no se haya satisfecho previamente el arbitrio correspondiente, para evitar de esta manera el abandamiento de recibos incobrados.

No hay más asuntos que tratar, y el señor alcalde dá por terminada la sesión.

Boda

El pasado miércoles 20, se celebró el enlace matrimonial de don Germán Rodríguez y la agraciada señorita Clara Herrera, hija de don Vicente Herrera, particular y estimado amigo nuestro.

La ceremonia la realizó el juez municipal interino, don Carlos Pereda, y actuaron de testigos doña Mercedes Vázquez, don Epifanio Azofra y don Manuel Vega.

En la ceremonia religiosa apadrinaron a los contrayentes don Eloy Herrera y doña Mercedes Vázquez. Poco después, desposados, familia-

res y convidados (en gran número), fueron obsequiados con un succulento ágape, admirablemente servido.

La nueva pareja salió a realizar el acostumbrado y dulce viaje.

A familiares y nuevo matrimonio nuestra cálida enhorabuena, y hacemos votos porque la felicidad se apodere del nuevo nido.

El Corresponsal

Mañana será inaugurada la exposición de los Exploradores

Mañana, domingo, a las once y media de la mañana, tendrá lugar el interesante acto de inaugurar la exposición de trabajos manuales que los exploradores santanderinos realizan todos los años por esta época con el fin de exponerlos construidos por estos aplicados muchachos que de tal modo demuestran sus ansias de superación y estudio.

A este acto han sido invitadas las dignas autoridades locales, como asimismo quedan invitados los señores padres de exploradores y antiguos exploradores.

Espectáculos

TEATRO PEREDA.—A las siete y cuarto y a las diez y media, "Luces del Bósforo". Exitos clamorosos. COLISEVM.—A las siete y diez y media, "Pasto de tiburones". Estreno.

GRAN CINEMA.—A las siete y cuarto y diez y media, "La melodía prohibida", por José Mojica.

PABELLON NARBON.—De cinco a diez y media, "La melodía prohibida", por José Mojica.

SALON VICTORIA.—A las siete y cuarto "Fantomas".

POPULAR VICTORIA.—De seis y media a diez y media, la misteriosa y desconcertante producción "Fantomas".

SALA NARBON.—A las siete y cuarto y diez y media, Gustav Froelich en la entretenidísima comedia "El teniente del amor". Butaca: tarde, 0,50; noche, 0,40.

CINE FRONTON.—Sección continúa de seis y media a nueve y media, reestreno de la superproducción Metro Goldwyn "Mata-Hari" el gran axito de Greta Garbo y Ramón Novarro. Butaca, 0,50; general, 0,30.

GRAN CASINO DEL SARDINERO.—Domingo, lunes, martes y miércoles, grandes bailes, amenizados por una gran orquesta. Calefacción central.

Federación provincial de Trabajadores de la Enseñanza

UNA PROTESTA

Cumpliendo el acuerdo de la junta general celebrada por esta Federación, el Comité de la misma ha enviado a la Dirección general de primera enseñanza el siguiente escrito:

"Los que suscriben, en nombre y representación de la F. P. de T. de la E., cumplimentado el acuerdo de su junta general, celebrada en el día de ayer, el día 17 de V. I. la más enérgica protesta por el inexcusable abandono en que se tiene por ese Ministerio lo relacionado con la gratificación que corresponde a las clases de adultos."

El obligar a los maestros a realizar un trabajo extraordinario, debe obligar también a la Superintendencia a retribuir dicho trabajo en los plazos por ella misma señalados. El Magisterio primario no debe ser peor condición ni recibir distinto trato que el resto de los funcionarios.

Viva V. I. muchos años.—Santander, 22 de diciembre de 1933.—El secretario, Jesús Revaque; V.º B.º, el presidente, Pedro Díez Pérez."

Concert :: MAIPÚ :: Café

CURTA DEL HOSPITAL. 4 EL MEJOR PROGRAMA EN VARIETÉS Lo más grande de las artistas santanderinas PERLITA MONTAÑESA No dejéis de verla.

EXITO del mejor excentrico que ha desfilado por los escenarios de Santander, JULI RISA RISA RISA

Enorme éxito de la gitana de las gitanas Soberbia Gitanilla de Málaga bailarina

Gran éxito de LOLITA CORTÉS Lujosa presentación. Estrella frívola.

Todos los días secciones a las 7,30

Sábado, 23, DEBUT de los WALKYRIAS con un enorme cuadro de bailarinas, procedentes del Moulin Rouge, de Barcelona.

Gran Kursaal «La Tierruca»

SEGISMUNDO MORET. 7.—Teléfono. 35-32.—SANTANDER

Hoy, 23 de diciembre de 1933.

DOS COLOSALES DEBUTS, DOS

Azucena Liesa

CANZONETISTA

Carmen Almería

ESTRELLA FRIVOLA

En breve importantísimos debut de nuevas bailarinas de Salón.

Todos los días variedades 10, 11 y 12 noche - SUPERSTARS - Once y 7 media noche

Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde

Recinto de la Feria de Muestras PABELLÓN NÚM. 6

Gran salón de cultura física Método Inglés y sesiones para aprendizaje de boxeo, de siete a nueve de la noche, días laborables.

Esta clase de gimnasia estará dirigida por el profesional boxeador Amalio Ortiz, campeón de Cantabria.

Se pueden recoger los carnets: BAR SUIZO, Muelle y GERENCIA Salón Pradera, de once a una, todos los días.

ACTIVIDADES SINDICALES

Sociedad Médicofarmacéutica de Empleados de Ferrocarriles y Tranvías de Santander

Se ruega a todos los socios pasen por el domicilio social, Blanca, 9 cuarto, todos los días laborables, de siete a nueve de la noche para hacer la entrega del nuevo carnet, sin el cual, y a partir del día primero de enero, no se prestará asistencia.

Sección Provincial de Operadores de Cinematógrafo y Similares de Santander

Se ha dado término al Congreso para la formación de la Federación Regional de Castilla la Vieja adherida a la U. G. T., habiéndose nombrado a los compañeros siguientes:

Mateo Ruiz González, José Torres, Luis Hillera, Julio Casals, Nicasio Salmón, César Menéndez y Ubaldo Jiménez.

Sociedad de Aserradores mecánicos, similares y mozos de almacén

Ponemos en conocimiento de todos nuestros federados, que ante el Congreso ordinario de nuestra Federación Obrera Montañesa, próximo a celebrarse, pueden enviar a esta secretaría cuantas proposiciones estimen convenientes para presentar en referido congreso.

El plazo en que expira la admisión de proposiciones es el día nueve del próximo mes de enero.

Al mismo tiempo rogamos a todos aquellos que participaron en la descarga de la metida de madera en los almacenes de viuda de J. Manuel Casanueva, referente al vapor "Gracielita", que no siendo socios no cobraron los beneficios, se presenten los días laborables de seis y media a ocho de la noche en secretaría.

Federación de Casas Campesinas

A todos los campesinos arrendatarios. — Fieles cumplidoras de sus compromisos las derechas, de echar abajo, o no cumplir las leyes que en algo beneficiaban al trabajador o arrendatario, ya están cumpliendo el mismo, pues por varios pueblos de esta provincia ya pretenden quitar las fincas a quienes las llevan en arriendo, y esta Federación advierte a todos los campesinos que bajo ningún motivo pueden ser quitadas las citadas fincas, como no sea por falta de pago.

Pagando, no le pueden quitar a nadie las fincas. — El secretario, R. Baquero.

Federación nacional de Obreros y Empleados de las Juntas de Obras de Puertos

Pone en conocimiento de sus afiliados que tenemos la revista de la Federación del presente mes, y se admiten suscripciones para el próximo año, cuyo importe es de 4,20 pesetas, siendo la revista quincenal en vez de mensual.

Al mismo tiempo recordamos a los atrasados en las cuotas, según determina el artículo quinto de nuestro reglamento se pongan al corriente antes de fin de año; de lo contrario, serán dados de baja definitivamente de la organización.

Federación de agentes del Comercio y de la Industria de España.—Sección Santander

A los viajantes.—Se les invita, aunque no sean asociados, pasen por esta Secretaría, Tableros, 4, primero, de siete a nueve de la tarde, antes del día 31 del actual, para darles a conocer las Bases de Trabajo confeccionadas por esta Sección, que se someterán a la aprobación de la Junta General de enero próximo, al objeto de presentarlas al Jurado Mixto correspondiente.—La Directiva.

Sociedad de Pintores y Decoradores

Se ruega a todos los compañeros que deseen hacer alguna proposición para el Congreso que se celebrará en breve, lo hagan por escrito a esta secretaría para su estudio, por la directiva, antes del día 31 del presente mes.

Sindicato Provincial Montañés de Obreros Peluqueros Barberos (Sección de Santander)

Se ruega a todos los compañeros parados pasen mañana, domingo, a las once de la mañana, por secretaría.

FEDERACION NACIONAL DE LAS INDUSTRIAS DE AGUA, GAS, ELECTRICIDAD Y SIMILARES

Esta Sociedad, en junta general celebrada recientemente, ha acordado conceder el ingreso a todos aquellos que lo soliciten, sin que para ello tengan que abonar cantidad alguna. Advertimos que este acuerdo tendrá de duración hasta el día 31 de diciembre del año en curso.

INFORMACION GENERAL

De viaje
Ha salido para Madrid, en el tren correo, don José Iglesias, director del Monte de Piedad, con objeto de pasar las fiestas de Navidad en compañía de su distinguida familia. Lleve buen viaje.

Capítulo de sucesos
Esta mañana fué asistido en la Casa de Socorro el vigilante de arbitrios municipales Dimas Tocino, el que presentaba una contusión en la cara interior del carrillo izquierdo.

Dicho funcionario municipal manifestó que la lesión le fué producida por Patrocinio Sáinz, vecino de Pedrosó (Villacarriedo), a la que interrogó sobre el contenido de un paquete que traía, siendo contestado con una bofetada que le produjo la lesión de que fué asistido.

Por su parte Patrocinio declaró que el vigilante, no solamente le preguntó, sino que trató de arrebatárselo lo que traía, por lo que ella le agredió en legítima defensa.

—En la Comisaría fué denunciado esta mañana un robo cometido en la cervecería La Mundial, y en la que el ladrón o ladrones penetraron por uno de los montantes de lapuerta, llevándose 150 pesetas que guardaba en un cajón un camarero, setenta y cinco de otro, y más de treinta pesetas en calderilla.

—También nos comunicaron en la Comisaría que en la noche de ayer los agentes de la brigada de vigilancia detuvieron en una tienda de la calle del Arrabal a los conocidos maleantes Miguel San Emeterio ("El Verdugo"), José Bueno, Timoteo Barros, Eugenio Barón, Andrés Paniagua, Martín García, Antonio Herrera y Manuel García, encontrándose en poder de estos detenidos palanquetas y otros utensilios del robo.

—En la Casa de Socorro fueron asistidos en las últimas horas de la tarde de ayer los obreros Cesáreo Ruiz Pérez de veinticinco años; Ricardo Camargo, de veintinueve; Carlos Mulhach, de treinta; José Martínez de veintidós; Miguel Miranda, de dieciocho; Germán Ruiz, y Rufino Llata, que trabajando en diferentes talleres y obras se produjeron diversas lesiones, de las que fueron asistidos.

Jurado mixto Metalúrgico

La "Gaceta" llegada hoy a nuestra ciudad publica una orden del ministerio de Trabajo por la que se dispone quede sin efecto la sección de Pequeña Metalurgia de Santander y ampliando en dos puestos el número de vocales patronos y obreros efectivos y suplentes del Jurado mixto de Siderurgia, Metalurgia y derivados de esta capital.

De la Alcaldía

La única nota que en el día de hoy nos fué facilitada a los periodistas en la Alcaldía, fué la siguiente, relativa a la forma en que han de circular durante la semana próxima los autobuses del servicio público.

PUEBLO, ALERTA

Ha llegado la hora. Es el momento sublime del recogimiento y la meditación; es el instante supremo de la evocación de las ideas.

Y así como el burgués en su despacho de fina caoba medita y piensa, así el obrero en su rato de ocio, en el rincón más oscuro de la oscura taberna, cavila la gravedad del momento. Ha llegado la hora.

Dejad todos, sin miramientos de clase, vuestros ideales fervientes; dejad un instante negocios cercanos y pensad en España. Es la hora del sacrificio.

Y si acaso militas en partidos opuestos a tu conciencia; si acaso aportas tu esfuerzo por un ideal ajeno a tu sentir; si acaso buscas en la traición de tus sentimientos un porvenir confortable, date cuenta que la hora del sacrificio ha llegado. Defiende tu idea propia; defiende el pensar de tu propio sentir, y piensa en España.

Y si acaso una mano miserable quiere ahogar, con montón de monedas, el grito de tu conciencia, desdena la oferta. Piensa que te traicionas tu mismo, piensa que vendes a tus hermanos de sangre y de idea. No traiciones tu ideal, ni defiendas el contrario; porque ha llegado la hora del sacrificio; porque ha llegado

La semana próxima, undécima en el orden establecido, circularán por la línea denominada "Al Sardinero por Canalejas" los autobuses números 30, 9, 7 y 8, y por la línea general los números 31, 11, 12, 32, 11, 15, 16, 17, 18 y 20.

La siguiente, o sea la duodécima de dicho orden, corresponde prestar servicio a los autobuses 23, 21, 22 y 23 por "Canalejas", y por la línea general a los números 34, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 36 1 y 2.

Trabajadores de la Enseñanza

El próximo domingo, día 24, celebrará junta general esta Asociación a las diez y media de la mañana en su domicilio social, Magallanes, 6 (Casa del Pueblo), con arreglo al siguiente orden del día:

- Lectura del acta de la anterior.
- Gestiones del Comité.
- Renovación de cargos.
- Proposiciones y preguntas.
- Se recomienda a todos los afiliados la más puntual asistencia.

Insistiendo

Volvemos a insistir sobre el asunto de la fábrica de alpergatas de don Emilio Ruiz. La información del hecho nos la facilitó el gobernador.

Dice "La Voz de Cantabria", que la dueña de la fábrica protesta de que nuestra información es falsa.

Lo que debe hacer la señora citada es probar ante los organismos arbitrales la verdad de lo denunciado por sus obreras, asociadas a la Unión General de Trabajadores y entendárselas con la Sociedad, quien ha publicado una carta en nuestro periódico sosteniendo todo lo denunciado ante el gobernador, señor Sevilla.

A nosotros nos debe dejar en paz, pues nos limitamos a recoger todo cuanto nos parece de justicia, y más tratándose de los trabajadores.

EN MADRID
LA REGION
Se vende solamente en el kiosco de
Don M. Ontañón
ALCALA
(Frente a Las Calatravas)

la hora de la comprensión mutua; del holocausto sublime; de la fundición de las ideas. Y todos juntos, así como en las ruinas de Palmira se mezclaron palacios y pesébres; así como en Pompeya se unieron los capiteles del templo con las frías losas del lóbrego presidio, así todos; con el cariño perenne de hermanos, pero con la fiera clásica del guerrero, defendamos España.

Y así como nuestros antepasados corrían victoriosos a luchar contra los moros de Levante, así nosotros, clamando en himno glorioso por la felicidad de nuestro patrio suelo, hagamos que sus notas vibrantes, llegando a nuestra sangre ardiente, hagan temblar nuestros cuerpos; y al unísono, poniendo en nuestro grito la terrible amesaza del patriota, gritemos: ¡VIVA ESPAÑA!

Y si acaso alguno de vosotros atenta contra ella; si acaso el orgullo del poder o el montón de monedas os excita a venderla, sentaos tras la mesa de fina caoba; regresad al oscuro rincón de la oscura taberna, y pensad; porque ha llegado el momento sublime de del recogimiento y la meditación; porque ha llegado la hora del sacrificio.

Domingo Goenaga

ALFA

La mejor máquina de coser y bordar, de producción española

Representante general en Santander: **Casa Musicator**
Gramófonos y discos

Salón Pradera

Recinto de la Feria de Muestras

El próximo domingo y lunes

GRAN BAILE de 5 a 9 de la noche

Amenizado por la notable orquesta JAZZ LA SUIN

CARTELERA POLITICA

Juventud Socialista de Santander

Se ruega a todos los camaradas lean el artículo 11, apartado G) del reglamento, para que aquellos que se hallen dentro del citado artículo pasen por esta secretaría, de siete y media a nueve de la noche, los martes, jueves y sábados.

Los camaradas que habiendo sido dados de alta no recojan el carnet antes del día 24, no se les conceptuará como afiliados, procediéndose a darles de baja.

Se ruega a todos los camaradas se pasen por esta Secretaría para que den el domicilio que habitan en la actualidad, para proceder a la confección del fichero, el cual debe estar terminado el 31 de diciembre.

Los domicilios deben de modificarse hasta el 22 del actual, en los días y horas que se citan en cada nota.

Charlas de controversia.—El próximo viernes, día 22 del corriente, y en el local de ensayos del Orfeón Socialista "Pablo Iglesias", a las ocho de la noche, se celebrará una charla de controversia, segunda del ciclo organizado por esta Juventud, en la que hará uso de la palabra el camarada Pedro Díez Pérez, con el siguiente tema: "PARLAMENTO Y DEMOCRACIA".

Vanguardia Federal

Los días 24 y 25, y organizados por esta Vanguardia, se celebrarán dos bailes, de cuatro a nueve de la noche, los cuales serán amenizados por una brillante orquesta, pudiendo invitados todos los afiliados y sus familiares.

Comisión electoral del Partido Socialista

Se pone en conocimiento de todos los afiliados y simpatizantes, que todos los días de siete a nueve de la tarde, pueden pasarse por la biblioteca de la "Cultural Socialista", aquellos compañeros que deseen ser incluidos en el Censo electoral o los que tengan que hacer alguna rectificación del mismo, donde se les pondrá al corriente del procedimiento a seguir, a la vez que se les facilitará cuantos detalles sean precisos al efecto. Se encarece, pues, a los que se hallen en estas circunstancias que lo hagan a la mayor brevedad para evitar las prisas de última hora.

La Comisión Electoral.

Partido Socialista

Se pone en conocimiento de aquellos compañeros que en esta fecha no hayan satisfecho la cuota extraordinaria establecida para sufragar los gastos de las pasadas elecciones generales, deberán abonarla antes de que se celebre la asamblea ordinaria anual. Asimismo se comunica a los afiliados que en breve recibirán una ficha de Secretaría, en la que constarán los datos referentes a las circunstancias personales de cada compañero, debiendo remitirlas a la mayor brevedad, llenando todos los datos que se requieran.

A los efectos de dejar en perfecta organización la Secretaría del Partido, deberán todos los afiliados ayudar al Comité en esta labor que interesa a la buena marcha del Partido.

NOTA OFICIOSA.—Cumpliendo el acuerdo recaído en la última asamblea celebrada por este Partido, al juzgar la conducta observada por el afiliado Valentín Falagán, perteneciente a la minoría socialista del Ayuntamiento de Santander, hace público que desautoriza las manifestaciones que este compañero ha hecho públicas por medio de la Prensa local, desatendiendo de las órdenes del Partido, tratando de seguir figurando como concejal socialista independiente, ya que el mandato popular lo recibió de los afiliados de este Partido y sus simpatizantes, los cuales votaron al Partido Socialista Obrero y no a la persona de Valentín Falagán, haciendo público, asimismo, que el afiliado referido queda expulsado del Partido por su manifiesta indisciplina, negándose, por tanto, a extender la baja que, en otro caso, hubiera procedido a extender.

Anuncios económicos

FORASTEROS: Comed frente a estación Cantábrico, "Marina Montañesa". Amado Vega.



SANTONA

CASA DE ANTONIO TAZON

(HIJO)
Plaza Este, cajón 58 y 59.
SEGISMUNDO MORET, 9.

COMESTIBLES EXCELENTES
Consulte precio de turrónes variados.
TELEFONO 17-37.

COMPañEROS:
Si en iguales condiciones de precio y calidad os vende Antonio Tazón, os rogamos acudais a comprar a su tienda, porque a pesar de presiones y boicot, da su anuncio a este periódico.

Líneas de Autobuses de Castro-Urdiales y Laredo-Santona a Santander

Horas de salida

De Santander a Laredo y Castro-Urdiales, a las	8,30 y 17,00
De Santander a Santona, a las	13,00 y 17,00
De Santona a Santander, a las	8,00 y 15,30
De Castro-Urdiales a Laredo, Santona y Santander, a las	7,15 y 14,30

Salida de Santander: frente a Casa de Correos
SERVICIOS ECONOMICOS Y RAPIDOS PARA EXCURSIONES
Billetes intransferibles y redondos de ida y vuelta para dos y tres días

Garage de Puertochico

CALDERÓN, 35

Reparación garantizada y custodia de toda clase de coches

Rectificación de bloques

Reparación de motores marinos

PROPIETARIO: MANUEL FERNANDEZ

NUESTRA INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

El señor Rico Avello cree que el estado de excepción terminará dentro de unos días

MADRID.—El ministro de la Gobernación, señor Rico Avello, recibió esta tarde a primera hora a los periodistas.

Conversando con ellos y a preguntas de los mismos sobre si suponía el ministro la fecha en que sería levantado el estado de Alarma, el ministro dijo:

Acto de confraternidad entre los Cuerpos armados

LOGROÑO.—En el cuartel de Artillería de esta plaza se ha celebrado un acto de confraternidad del Ejército con las fuerzas de choque, como mantenedores del orden público, guardias de Asalto, de Seguridad y Guardia civil, asistiendo también al acto el inspector de la Guardia civil, señor Bedia.

Se pronunciaron discursos, y a los guardias de Asalto se les entregaron cartillas que se refieren a la potencia y manejo de los explosivos recogidos durante los sucesos últimos, y para el Cuartelillo se entregó una panoplia con trozos de bombas y metralla de dichos explosivos.

Tirotean a la Guardia civil

ZARAGOZA.—Comunican de Teruel que al pasar una pareja de la Guardia civil por las tapias de la vieja cárcel, vio a unos desconocidos, a los que dió el alto; pero éstos contestaron con siete disparos, uno de cuyos proyectiles atravesó una manga de la guerrera a uno de los guardias, quienes a su vez tuvieron que responder haciendo uso de sus fusiles, disparando contra los desconocidos, que se dieron a la fuga.

Sesión municipal borrascosa, en la que dimite el alcalde

ZARAGOZA.—El Ayuntamiento de esta capital ha celebrado una sesión que ha sido borrascosísima. El alcalde, señor Martínez Arriés, presentó la dimisión de su cargo, siéndole admitida. A continuación se puso a discusión una moción proponiendo la concesión de la medalla de oro de la ciudad al gobernador civil, señor Ordiales, y otorgarle el título de hijo adoptivo. Esta moción dió lugar a un escándalo violentísimo, en el que intervinieron los radicales-socialistas, los cuales terminaron por retirarse del salón, y con la ausencia de éstos y del alcalde se pudo aprobar la moción con los votos de los radicales y con los de los ediles de la derecha.

Un donativo del presidente de la República

VALLADOLID.—El presidente de la República, con motivo de haberse cumplido el segundo aniversario de su exaltación a la Presidencia de la República, ha hecho una nueva imposición de cincuenta pesetas en la cartilla de la Caja de Ahorros abierta a favor del asilado en el Hospicio, Manuel Borges Frade, que nació el día de tal acontecimiento.

"LOS GABRIELES"
Bar Restaurant
CASA UNICA EN RESERVAS
Todos los días variación de comidas
Abonos económicos.
Comida clásica todos los días
Precios módicos.
General Espartero, 1 y Peñaherboza
Teléfono 29-73.

Luces del Bósforo
La más deliciosa comedia musical de la U.F.I.L.M.S.
Luces del Bósforo
Un alarde de técnica cinematográfica, unido al arte depuradísimo de los intérpretes: Gu stav Frohlich y Jarmila Nov otna.
Luces del Bósforo
Un paso más en el avance del arte del cinema
TEATRO PEREDA
Hoy sábado A las 7,15 y 10,30.
LUCES DEL BÓSFORO - Exito clamoroso.

Se declara el estado de rabia entre los animales de la provincia zamorana

VALLADOLID.—Comunican de Zamora que ha sido declarada oficialmente la rabia en los animales, habiéndose dado algunos casos de tan terrible enfermedad.

Con objeto de evitar nuevos casos, se han adoptado por las autoridades sanitarias las oportunas precauciones.

El presidente de la Generalidad ha empeorado en su dolencia

BARCELONA.—La dolencia que aqueja al presidente de la Generalidad, señor Maciá, después de la operación de apendicitis que le ha sido practicada hace una semana, ha comenzado a agudizarse en tal sentido, que los médicos que le asisten guardaban ayer gran reserva sobre el estado del paciente.

Las impresiones recogidas sobre el cambio brusco de la dolencia del señor Maciá son en extremo pesimistas, pues se ha conocido que el enfermo sufre una paralización de los intestinos en la enfermedad que le aqueja.

Si en el día de hoy no se advierte ninguna mejoría en el estado del señor Maciá, los pronósticos que se obtendrán serán en extremo francamente desesperados.

Entrevista que ha sido muy comentada

MADRID.—En las conversaciones que anoche, a la salida de la sesión de Cortes, se hacían en el Congreso, fué muy comentada la larga entrevista celebrada en el Palacio del Nuncio entre el señor Cambó y el representante del Vaticano.

Se esperaba en el día de hoy, que tanto el señor Tedeschini como el señor Cambó, dieran a la Prensa alguna nota sobre la entrevista de ambos; pero ninguno de los dos ha dado referencia alguna de la entrevista, y ello es el motivo de que los comentarios sobre esta conversación se hayan propagado, haciéndose las cábalas más variadas.

El informe de los técnicos sobre los enlaces ferroviarios

MADRID.—Hoy ha sido entregado al ministro de Obras públicas el informe de los técnicos sobre la cuestión de enlaces ferroviarios.

La creencia del informe que se tiene es la de que los técnicos han señalado la conveniencia de estudiar la legalidad de estas obras, tanto en lo que se refiere a su estado financiero como al sentido legislativo, con el fin que se encuentren dentro de la ley de Contabilidad.

Parece ser también que los técnicos, al hacer su informe, han recomendado la conveniencia de que las obras se realicen en sentido escalonado y utilizando para ello el sistema de anualidades, a medida que se vaya haciendo necesaria la continuación de las obras.

Todavía no se ha pensado en la designación de embajador de España en Rusia

MADRID.—Al acudir esta mañana los periodistas al Ministerio de Estado para entrevistarse con el ministro del departamento, fueron recibidos por el señor Pita Romero, quien comunicó a los informadores que no tenía ninguna cosa de interés que comunicarse.

Uno de los informadores preguntó al señor Pita Romero si el Gobierno había pensado algo sobre la derogación de embajador de España en Rusia, y el ministro de Estado dió que acerca de este asunto nada se había tratado en los Consejos celebrados por ahora.

También le dió el ministro de Estado a los informadores que, por ahora, no existía ninguna combinación diplomática, y que el hecho de que se encontraran en Madrid algunos representantes diplomáticos, se debía tan sólo a vacaciones que les habían sido concedidas anteriormente, al objeto de pasar con sus familiares las fiestas de Pascua.

El Tribunal hace pública la sentencia condenando a muerte a Van der Lubbe

LEIPZIG.—El Tribunal que ha entendido en el proceso por el incendio del Reichstag, contra Marinus Van der Lubbe, Torgler y otros acusados, ha hecho pública en la mañana de hoy su sentencia, por Lubbe y se absuelve al ex diputado comunista Torgler y a los demás encartados.

El general Goded regresa a la Península

CADIZ.—Se sabe que el lunes próximo, en el correo de Canarias, regresará a la Península el general Goded, que estaba residiendo en Las Palmas desde hace algún tiempo.

Para abortar un grave conflicto

OVIEDO.—El gobernador civil se ha trasladado a Gijón para celebrar una entrevista con la representación del Sindicato Tranviario y con los ingenieros de la Compañía de Tranvías, a fin de estudiar y poner a la consideración de ambas representaciones la fórmula de solución del conflicto que los obreros tienen anunciado para el próximo día dos de enero.

Se cree que parte del segundo premio haya marchado a Portugal

VIGO.—Por las gestiones hechas en la tarde de ayer para averiguar quiénes eran las personas favorecidas con el segundo premio de la lotería de Navidad se ha logrado saber que la mayor parte de los vigesimos fueron adquiridos por un industrial que se los envió por correo certificado a otro industrial paisano suyo, residente en una importante ciudad portuguesa.

En la subsecretaría del Ministerio de la Gobernación

MADRID.—El subsecretario de la Gobernación recibió esta tarde a los periodistas, a quienes dió que por noticias que se recibían de Barcelona, se sabía que el señor Maciá había empeorado en su estado, después de la operación sufrida, y que según el parte facultativo facilitado por los médicos que le asisten, manifiesta que el señor Maciá sufre una grave atonía intestinal, que, de persistir, pondrá en gravísimo estado al paciente.

También dió el subsecretario que en la Generalidad se hallaban reunidos permanentemente los consejeros de la misma, por si surgiese algún funesto desenlace en la enfermedad que sufre el presidente de la Generalidad.

El correo de Santander sufre un accidente en su llegada a la estación de Madrid

MADRID.—En la Estación del Norte, y a la llegada del tren correo de Santander y Gijón, se produjo un accidente que en los primeros momentos revistió gran alarma entre los viajeros del convoy y las personas que aguardaban la llegada del tren en los andenes.

No se sabe si el maquinista, a la entrada de la estación no le obedecieron los frenos, o si las ruedas patinaron, pero el hecho fué que el tren rebasó la línea marcada para parar, y fué a chocar contra los topes que se encuentran fuera de la estación, sufriendo el convoy un torpezao tremendo.

Al parecer, no habrá despidos en los arsenales de Cartagena

CARTAGENA.—La Comisión de fuerzas vivas de esta población que se encuentra en Madrid realizando gestiones, ha confirmado la noticia que dió el ministro de Marina de que no habrá despidos entre los obreros de la Constructora Naval.

Han comunicado también que el ministro vendrá a Cartagena el viernes de la semana próxima, con objeto de estudiar las obras que pueden hacerse en el Arsenal.

Una nueva bala explosiva doblemente veloz que las actuales

Londres.—Los agentes de los servicios de espionaje de varios países europeos andan buscando el secreto de una invención alemana debida al doctor H. Gerlich.

Parece que éste ha fabricado una bala, la más rápida y más mortífera de todas las imaginadas hasta ahora. Las investigaciones giran en torno al fusil especial que emplea la nueva munición.

El doctor Gerlich ha pasado unos cuantos meses en una población inglesa y hace poco se trasladó a Dinamarca, donde ha comprado una posición en Odense (Fionia). Allí continúa sus experimentos.

Personal especializado de Scotland Yard (policía secreta inglesa) está realizando una encuesta acerca de la personalidad del doctor Gerlich. La actividad a que se dedica en Dinamarca ha movido al ministro de Justicia de este último país a examinar si es conveniente conceder al doctor Gerlich autorización para seguir en él.

Según un informador del "Daily Herald", la bala especial inventada por el doctor Gerlich es llamada "Halgar Ultra". Asegura el inventor que sale del fusil a la velocidad de 5.800 pies por segundo, es decir, con una rapidez dos veces mayor que todas las balas conocidas hoy día.

Se trata de una bala de naturaleza explosiva y sus efectos son terribles.

El periódico laborista declara que la bala puede atravesar las corazas de los armamentos más perfeccionados. Sobre el hombre produciría efectos espantosos, y las heridas causadas por el proyectil serían análogas a las de las balas dumdum, pero mucho más graves, en razón de la rapidez de penetración de la bala. La velocidad la hace cien veces más mortífera.

Según la declaración hecha por el autor a un periodista que le interrogó en Odense, su descubrimiento provocará una revolución en las teorías balísticas y hará inútil el empleo de todas las armas de fuego conocidas hasta la fecha.

Un secretario de la U. G. T. juzgado por el Tribunal de Urgencia, es absuelto

PAMPLONA.—En la sala de esta Audiencia se ha visto hoy la causa instruida por el Tribunal de Urgencia, contra Ricardo Zabala, secretario de la U. G. T., por supuestas injurias al jefe del Estado, en un artículo que se publicó en el semanario "Trabajadores".

A la vista acudió numerosísimo público. El fiscal pidió para el procesado la pena de siete años, seis meses y un día por el delito de injurias, y seis meses y un día por el excitación a la sedición.

Al parecer, no habrá despidos en los arsenales de Cartagena

CARTAGENA.—La Comisión de fuerzas vivas de esta población que se encuentra en Madrid realizando gestiones, ha confirmado la noticia que dió el ministro de Marina de que no habrá despidos entre los obreros de la Constructora Naval.

Han comunicado también que el ministro vendrá a Cartagena el viernes de la semana próxima, con objeto de estudiar las obras que pueden hacerse en el Arsenal.

Una nueva bala explosiva doblemente veloz que las actuales

Londres.—Los agentes de los servicios de espionaje de varios países europeos andan buscando el secreto de una invención alemana debida al doctor H. Gerlich.

Parece que éste ha fabricado una bala, la más rápida y más mortífera de todas las imaginadas hasta ahora. Las investigaciones giran en torno al fusil especial que emplea la nueva munición.

El doctor Gerlich ha pasado unos cuantos meses en una población inglesa y hace poco se trasladó a Dinamarca, donde ha comprado una posición en Odense (Fionia). Allí continúa sus experimentos.

Personal especializado de Scotland Yard (policía secreta inglesa) está realizando una encuesta acerca de la personalidad del doctor Gerlich. La actividad a que se dedica en Dinamarca ha movido al ministro de Justicia de este último país a examinar si es conveniente conceder al doctor Gerlich autorización para seguir en él.

Según un informador del "Daily Herald", la bala especial inventada por el doctor Gerlich es llamada "Halgar Ultra". Asegura el inventor que sale del fusil a la velocidad de 5.800 pies por segundo, es decir, con una rapidez dos veces mayor que todas las balas conocidas hoy día.

Se trata de una bala de naturaleza explosiva y sus efectos son terribles.

El periódico laborista declara que la bala puede atravesar las corazas de los armamentos más perfeccionados. Sobre el hombre produciría efectos espantosos, y las heridas causadas por el proyectil serían análogas a las de las balas dumdum, pero mucho más graves, en razón de la rapidez de penetración de la bala. La velocidad la hace cien veces más mortífera.

Según la declaración hecha por el autor a un periodista que le interrogó en Odense, su descubrimiento provocará una revolución en las teorías balísticas y hará inútil el empleo de todas las armas de fuego conocidas hasta la fecha.

El correo de Santander sufre un accidente en su llegada a la estación de Madrid

MADRID.—En la Estación del Norte, y a la llegada del tren correo de Santander y Gijón, se produjo un accidente que en los primeros momentos revistió gran alarma entre los viajeros del convoy y las personas que aguardaban la llegada del tren en los andenes.

No se sabe si el maquinista, a la entrada de la estación no le obedecieron los frenos, o si las ruedas patinaron, pero el hecho fué que el tren rebasó la línea marcada para parar, y fué a chocar contra los topes que se encuentran fuera de la estación, sufriendo el convoy un torpezao tremendo.

Al parecer, no habrá despidos en los arsenales de Cartagena

CARTAGENA.—La Comisión de fuerzas vivas de esta población que se encuentra en Madrid realizando gestiones, ha confirmado la noticia que dió el ministro de Marina de que no habrá despidos entre los obreros de la Constructora Naval.

Han comunicado también que el ministro vendrá a Cartagena el viernes de la semana próxima, con objeto de estudiar las obras que pueden hacerse en el Arsenal.

Una nueva bala explosiva doblemente veloz que las actuales

Londres.—Los agentes de los servicios de espionaje de varios países europeos andan buscando el secreto de una invención alemana debida al doctor H. Gerlich.

Parece que éste ha fabricado una bala, la más rápida y más mortífera de todas las imaginadas hasta ahora. Las investigaciones giran en torno al fusil especial que emplea la nueva munición.

El doctor Gerlich ha pasado unos cuantos meses en una población inglesa y hace poco se trasladó a Dinamarca, donde ha comprado una posición en Odense (Fionia). Allí continúa sus experimentos.

Personal especializado de Scotland Yard (policía secreta inglesa) está realizando una encuesta acerca de la personalidad del doctor Gerlich. La actividad a que se dedica en Dinamarca ha movido al ministro de Justicia de este último país a examinar si es conveniente conceder al doctor Gerlich autorización para seguir en él.

Según un informador del "Daily Herald", la bala especial inventada por el doctor Gerlich es llamada "Halgar Ultra". Asegura el inventor que sale del fusil a la velocidad de 5.800 pies por segundo, es decir, con una rapidez dos veces mayor que todas las balas conocidas hoy día.

Se trata de una bala de naturaleza explosiva y sus efectos son terribles.

El periódico laborista declara que la bala puede atravesar las corazas de los armamentos más perfeccionados. Sobre el hombre produciría efectos espantosos, y las heridas causadas por el proyectil serían análogas a las de las balas dumdum, pero mucho más graves, en razón de la rapidez de penetración de la bala. La velocidad la hace cien veces más mortífera.

Según la declaración hecha por el autor a un periodista que le interrogó en Odense, su descubrimiento provocará una revolución en las teorías balísticas y hará inútil el empleo de todas las armas de fuego conocidas hasta la fecha.

MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS DE SANTANDER
COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION
Instituto benéfico-social que se halla bajo el protectorado del Ministerio del Trabajo y Previsión.
Delegado de la Caja Nacional de Seguros de Accidentes del Trabajo
Agencias en Castro-Urdiales, Torrelavega, Cabezón de la Sal y Reinosa.
Operaciones que realiza:
Préstamos sobre alhajas, ropas y efectos.
Préstamos con garantía de valores; ídem con garantía personal, hasta 2.000 pesetas como máximo; créditos con garantía hipotecaria.
Pensiones para la Vejez y rentas vitalicias. Retiro Obrero y Seguro de Maternidad. Mutualidades escolares. Sellos de ahorro.
Seguro de accidentes del Trabajo contra el riesgo de indemnización por incapacidades permanentes o muerte.
CAJA DE AHORROS
Libretas de ahorro. Cuentas corrientes. Imposiciones a plazo. Las libretas de ahorro de este establecimiento, pueden cobrarse en cualquiera de sus sucursales de España.
Horas de atención: Central de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados por la tarde de 5 a 8.
Sucursales, de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados, semana inglesa.

María Lisarda COLISEVM
Hoy, sábado, a las 7,15 y 10,30.
Segundo acontecimiento de la semana
PASTO DE TIBURONES
Lucha en las olas contra las fieras del mar. Luchas a bordo entre las fieras humanas. Los feroces tiburones, terror de las flotas pesqueras del Pacífico, filmadas por primera vez al natural. Cada metro, una sacudida de emoción; cada escena, una sorpresa sensacional.
Tarde, 2,00 y 2,25 Noche, 1,75 y 1,50
Mañana, domingo, **Un ladrón en la alcoba** La obra maestra de Ernst Lubitsch
SORTEOS DE REGALOS DE NOCHEBUENA

GARAGE
Puertochico
CALDERÓN, 25
Manuel Fernández

EL ALCAZAR PLAZA DE NUMANCIA
EL MEJOR SALON DE BAILE
Recientemente restaurado :: Inmejorable orquesta americana
compuesta por once profesores
Mañana, domingo, de cuatro y media de la tarde a nueve de la noche

Luces del Bósforo
Luz de Oriente.-Bazares de Stambul.- Vivos colores.- Un barco de guerra en un mar de añil
Luces del Bósforo
No se proyectará en funciones populares.
Luces del Bósforo
Constituye el 6.º programa garantizado que presenta la empresa SAGE en el